   Правописание корней с чередующимися гласными
Правописание чередующихся корней зависит

	от ударения
	от конечной согласной корня
	От суффикса
-а-
	от значения
	от иных условий

	  Безударные корни:

-гор-

-клон-

-твор-

-зар-

Под ударением пишем то, что слышим.

Искл.: 
изгарь

пригарь

выгарки

утварь

зоревать
	1)     -лож-
         -лаг-

Искл.: полог

2) -раст-

    -ращ-

    -рос-

  Искл.:

  Ростовщик Ростислав живёт в Ростове и занимается разными отраслями хозяйства.

+
на вырост, росток
3)  -скак-

     -скоч-
Искл.: скачок

            скачу
	1)  -кос-

     -кас-(-а-)

2) б                 р

    п                 р

    д                 р

    т                 р

    м                р  -А-
   бл               ст

    ст               л

    ж                г

    ч                 т

Если после корня -     -а-, в корне будет

-и- всегда. Вот пример, запоминай: ноги вытер-вытирай!

Искл.: чета           сочетать, сочетание
	1) -мок-

     -мак-

«мок» - пропускать влагу;

«мак» - погружать в жидкость

2)    -ровн-

       -равн-

«ровн»-ровный, гладкий по поверхности;

 «равн»-равный, одинаковый, такой же

Искл.:         равнина

  равняйсь  (команды)

Запомните:
  поровну

  уровень
	Всегда

 -плав-

Искл.: пловец пловчиха

плывуны

Запомните:

жук-плавунец

плывуны
(пески)




Правописание  н и нн в отыменных прилагательных
	нн
	н

	1.Основа сущ. заканчивается на Н + Н (длинный)

2.-енн-, -онн-(соломенный, станционный)

Исключения: ветреный, масленый 

! Но: безветренный, промасленный
	1. Непроизводные имена прилагательные
(юный, зёлёный, свиной, багряный)

2. -ин-, -ан-, -ян-
Исключения:  стеклянный

оловянный

деревянный


Правописание  н и нн в отглагольных прилагательных и причастиях

	нн
	н

	1. От глагола совершенного вида (связанный)
2. Есть зависимое слово (вязанный бабушкой свитер)
3. От глагола на –овать, -евать
!Запомнить:  кованый

                        клёваный

                        жёваный

Исключения: посажёный отец

                          названый брат

                         смышлёный мальчик

                         Прощёное воскресенье

                         писаная красавица

                         приданое
!  Стираный-перестираный

      чёрканый-перечёрканый


	1. От глагола несовершенного вида (вязаный)
2. Нет зависимого слова

3. Краткое причастие (книга прочитана, поля засеяны)
Исключения: желанный, жеманный, неслыханный, невиданный,   нежданный, негаданный, недреманный, чванный, чеканный, нечаянный, отчаянный, обещанный, медленный, священный, штукатуренный, обетованный, лелеянный, считанный, окаянный, 


Не со словами  разных частей речи
	Слитно
	Раздельно

	1. Без не не употребляется.

2. Можно подобрать синоним.

3. С именами прилагательными, если в роли зависимых слов выступают наречия меры и степени (совсем, очень, совершенно, весьма, крайне, чрезвычайно, абсолютно)

4. Неопределённые и отрицательные местоимения без предлога (нечем, никого, некто)

5. Отрицательные наречия (ниоткуда)
	1. Противопоставление, отрицание.
2. Далеко не

отнюдь не

ничуть не

нисколько не

никогда не
3. С краткими прилагательными: рад, намерен, должен, склонен, готов, обязан, нужен, прав…

4. С относительными и притяжательными прилагательными (не деревянный, не заячий)

5. С именами числительными (не пять)

6. С местоимениями (кроме отрицательных и неопределённых): не ты, не любой

7.  Наречиями не на -о, -е: не здесь, не тут, не везде

8. Со всеми словами с дефисным написанием

(не бледно-розовый, не северо-западный)


Правописание О, Е, Ё после шипящих


Ё || Е (чёрный). 


Исключения: шорох, шофёр, шоссе, шорты, капюшон, крыжовник, шоколад, шомпол, жокей, жонглёр, чащоба, трущоба, шок, Шопен, чопорный, трещотка, ожог (сущ.) и др..





О  в суффиксах существительных и прилагательных под ударением (бельчонок, кумачовый)


О   в окончаниях существительных и прилагательных под ударением (шалашом, большой)


Ё в суффиксах отглагольных существительных и прилагательных под ударением (ночёвка, сушёный)


Ё в окончаниях глагола (бережёт)


Суффикс -ЁР- (дирижёр)





! Ожог (сущ.) руки – ожёг (глаг.) руку





! Нипочём, ни при чём








